
      

      

El Consejo Fiscal 
Autónomo (CFA) ha sido 
crítico con las proyecciones 
que ha hecho Dipres en la 

discusión del Presupuesto. 
La parlamentaria remarca 
que hay necesidades 
sociales que deben ser 
cubiertas. 

Felipe O'Ryan 
  

a diputada frenteamplista Gael 
Yeomans integra la Comisión de 
Hacienda de la Cámara y de la Co- 
misión Mixta Especial de Presu- 

puestos. en el marco de esa discusión, el 
ministro de Hacienda Mario Marcel acordó 

con la oposición un recorte de US$600 mi- 

llones del Presupuesto 2025, así como res- 
tricciones al uso del Fondo de Estabiliza- 
ción Económica y Social. 

La diputada lanzó dardos contra el 

iscal Autónomo (CFA), que justa- 

al Gobierno mejorar la preci- 
sión y prudencia de sus proyecciones. 

-¿Cómo ha visto este debate presu- 

puestario? ¿Ha sido diferente a otros? 
-Este presupuesto ha estado marcado 

por la intencionalidad por parte de la dere- 
cha de recortar el presupuesto. Me parece 

extraño porque en general, en otros deba- 
tes legislativos en la Cámara, se buscan 

mayores recursos para ciertas políticas pú- 
blicas, y ahora vemos lo contrario de parte 
de la derecha. Entiendo la situación fiscal y 

que el manejo de los recursos públicos es 
sumamente importante, y el Gobierno síha 

tenido esa mirada, introduciendo recursos 

con ingresos permanentes, como la apro- 
bación de la Ley de Cumplimiento Tributa- 
rio. 

-¿No se busca reducir el gasto ahora 
por las advertencias que hay de expertos 
y el CFA, de que la deuda pública podría 
superar la línea roja de un 45% del PIB si 
no se llevan a cabo cambios? 

-El CFA ha sido claro en su posición en 
el Congreso, pero ha reconocido que va- 
mos en dirección de cumplir 0,5% de meta 
de déficit fiscal. No es una alerta (la del 
CEA) que el Gobierno no haya recogido. Se 
incorporaron ingresos permanentes como 
la Ley de Cumplimiento Tributario y otros 
proyectos proinversión privada, como el de 
permisos que busca reducir la burocracia 
para el emprendimiento. 

-Pero, con todo eso, pareciera que los 
ingresos no dan. El CFA dijo que para que 
este año se alcancen las proyecciones de 
ingresos de la Dipres, entre septiembre y 
diciembre estos deberían aumentar más 
de 20%, lo que parece difícil. 

-Sí, pero cuando uno dice ajustar pre- 
supuesto, cortar, reducir, pero tenemos 

una situación hospitalaria crítica, tenemos 

el problemas de las listas de espera, enton- 
ces no se puede llegar y recortar gasto. La 

salud no se puede ver sólo como un gasto. 
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Yeomans pone dudas 
en independencia del 
CFA: “Hermann 
González asesora 
a la derecha” 

   

Diputada del 
Frente 

Amplio, Gael 
Yeomans.. 

  

   

  

Ahí el Estado no puede mirar para el lado. 
Hacienda aceptó ya una reducción de gas- 
tos de US$500 millones. Ya hay también 

reducciones en programas mal evaluados, 
en viáticos y en otras cosas. 

  

     

-Pero igual deberían trabajarse y 
ajustarse la forma de medir los ingresos, 
como recomienda el CEA, ¿no? Por algo 
el ministro Marcel aceptó esta semana 
que para el próximo año haya una aseso- 
ría del FMI sobre cómo Dipres calcula 

los ingresos. -Lo primero que se planteó 
desde el CFA es que el Ejecutivo debía 
transparentar con detalle los elementos 

para las proyecciones de ingresos, lo que 
se hizo el martes, con mayor profundidad 
(en la sesión de la Comisión Especial Mix- 

ta, donde asistió Hacienda y Dipres). Es al- 
go necesario, así otros economistas y el 

CFA podrían opinar y tener mayor profun- 
didad en su análisis. Pero yo también es- 
peraría, para defensa de la autonomía del 
Consejo Fiscal Autónomo, que sus econo- 
mistas también defiendan su autonomía. 

Tenemos el problemas 
de las listas de espera, 
entonces no se puede 
llegar y recortar gasto" 

Lo digo porque de manera preocupante 

tengo entendido que Hermann González 
(miembro del CFA, economista de Clapes 
UC) está asesorando a la derecha en estos 
debates, y eso parecería que puede gene- 
rar cuestionamientos innecesarios a la au- 
tonomía del CFA, 

-¿Tiene esos cuestionamientos? 
¿Cree que no hay autonomía en el CFA? 

-Es algo que hay que despejar, para 
que eso no suceda. Es un organismo que 
hay que defender. 

-¿El problema es que hablen con po- 
líticos de derecha? 

“Una cosa es hablar, otra cosa es ase- 
sorar a la vez como organismo, personal y 
privadamente, a un sector político. Yo des- 

pejaría eso, porque no le hace bien al CFA, 
al debate que estamos teniendo acá, que 

es político, y en el que hay intereses y por 
el bien del país es bueno que cuidemos la 
independencia del CEA. 

    

El presupuesto de Salud, que ha sido 

Una cosa es hablar, otra 
cosa es asesorar a la vez, 
como organismo, 
personal y privadamente”. 

parte de largos debates en las comisio- 
nes de presupuesto, crece 4,2% para el 
próximo año en la propuesta del Gobier- 
no, hasta $15.840.696 millones (pesos de 
2025). Aunque el monto es muy supe- 

rior, otros ministerios crecen mucho 

más. El caso emblemático es Cultura, 
que crece un 45,8%, hasta $481.28 mi- 
llones. 

-¿Si hay temas críticos en salud, 
como la situación financiera de los 

hospitales públicos y las listas de espe- 
ra, no se podría reasignar desde Cultu- 
ra? 

-Primero, eso es otra discusión. No 
tiene que ver con reducir el cálculo de 
ingresos, sino con cómo distribuimos. 
Eso es parte de la Ley de Presupuestos y 
su discusión, donde podemos debatir y 
ponernos de acuerdo. Más allá de Cultu- 

ra, vayamos a qué en específico está 
siendo encarnado en esos programas. Y 
en ese sentido lo quiero comparar con 
Deporte, donde también hubo cuestio- 
namientos de su presupuesto. 

-¿Pero estaría dispuesta a cortar 

gastos en Cultura o Deporte, por ejem- 
plo, por Salud que tiene estos temas 
más críticos? 

-Yo espero que haya un aumento en 

Salud, que sí o sí lo conversaremos con 
el Ejecutivo. Veremos qué mecanismos 
hay para aumentar esos recursos. Ha- 

cernos cargo del impuesto a la renta es 
una opción, algo que se ha aplazado por 
un interés de no avanzar de la derecha.

Fecha:
Vpe:
Vpe pág:
Vpe portada:

08/11/2024
  $1.489.003
  $1.776.800
  $1.776.800

Audiencia:
Tirada:
Difusión:
Ocupación:

      33.709
      11.692
      11.692
       83,8%

Sección:
Frecuencia:

ACTUALIDAD
DIARIO

Pág: 15


